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Esportes

No espaço Pelo Estado Entrevista, 
conversamos com o diretor superin-
tendente das três concessionárias da 
Arteris na região Sul, Planalto Sul, 
Litoral Sul e Régis Bittencourt, An-
tônio Cesar Ribas Saas, para saber 
sobre os impactos da entrega desta 
obra para o Estado.

Largada da última etapa do Catarinense de Rally 
é às 9h31, do Mercado Público - (Bruno Grossl / 

BGF Automotive)

Governo de SC destina mais de R$120 milhões para ameni-
zar as perdas na agricultura provocadas pelas chuvas

Conselho Tutelar de Corupá registra mais de 
2.100 ocorrências em 9 meses de atuação. 
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EDITORIAL

Boca LivreBoca Livre
Por: Claudio Augusto A. Silvino

Currupaco
Exatamente isso. Falar, até papa-

gaio fala. Tá bem, concordo, os pluma-
dinhos, também.

Preparar é preciso
Após a última sessão da Câmara, 

perguntei a um nobre se eles haviam se 
preparado para ouvir as explicações so-
bre os atos da diretoria de cultura, trans-
formados na falácia sobre a Lei Paulo 
Gustavo.

Reunião secreta
Eu recebi como resposta “Alguns 

questionaram e “X” fez 852 perguntas. 
Deve ter sido no privado, ou eu dormi.

Por falar em reunião secreta
São tantas as conversas e negocia-

ções nos bastidores da política coru-
paense, que a propaganda eleitoral de 
2024 vai ser um indicando e pedindo 
voto para outro. Todos, mui amigos.

Por falar em reunião secreta II
Um plumadinho, metido a engra-

çadinho, piou de longe “vai ser horário 
eleitoral único e em coro”. Pena que ele 
piou isso e voou pra longe. Eu queria ter 
perguntado se seria um coro com 9/11 
vozes, ou 11/13 vozes. Se é que me en-
tendem. Agora fi quei curioso

Todos mui amigos
Oposição é coisa do passado. Da 

época em que se amarrava cachorro 
com linguiça e o povo se divertia vendo 
as briguinhas entre os únicos dois parti-
dos que existiam naqueles tempos.

Tsunami político
Após analisar alguns fatos e variá-

veis, eu desconfi ei da formação de um 
tsunami político se aproximando da re-

gião, fui obrigado a me olhar no espelho 
e dizer pra mim “sabe de nada, inocen-
te”. A coisa é digna dos bons e velhos 
fi lmes de Alfred Hitchcock, ou dos li-
vros de Stephen King.

Tsunami político II
Um passarinho, que me ouvia fa-

lando comigo mesmo, veio se meter 
na minha “autoconversa” pra dizer que 
discordava das minhas comparações. 
Segundo ele, a coisa tá mais pra teleca-
tch,  com Ted Boy Marino, Fantomas, 
e outros lutadores. Segundo ele, é tudo 
encenação, a coisa já está acertada.

Faixa de pedestre?
Recebi um pedido de informação 

sobre como proceder para que aconte-
ça a instalação de “faixa de buraco”. Eu 
questionei se não seria “faixa de pedes-
tre” e o leitor explicou que era de bu-
raco mesmo. Segundo ele, tem rua com 
buraco esperando pra entrar na pista. Eu 
ainda acho que deveria ser semáforo de 
buraco.

Natal
Eu avisei que os apressadinhos 

iriam comer cru. Aos poucos as cores 
de nossa cidade estão nos transportando 
para o Natal. Sim, estamos sendo trans-
portados para o Natal de Jaraguá e Gua-
ramirim, entre outras cidades.

Por falar em Natal
Defi nitivamente foi defi nida a cor 

e o slogan do Natal. Será o verde mus-
go com o slogan “Venha para Corupá, 
curtir o Natal Verde”. Isso não pode ser 
considerado propaganda enganosa gra-
ças a generosidade da natureza conosco.

Por falar em Natal II
Imagino a inveja de quem bolou o 

Natal Luz, o Natal Branco, entre outros. 
Se tivessem aguardado mais um pouco, 
poderiam usar nosso exemplo. 

Triste
É como será o Natal para muitos 

brasileiros. Principalmente os atingidos 
pelas tragédias. Quando eu vejo, por 

exemplo, as imagens atuais de Grama-
do-RS e de Maceió, dá um aperto no 
peito.

Triste II
Fico imaginando o Natal que as fa-

mílias destas cidades vão ter.

Penadinho curioso
Outro dia, um dos penadinhos que 

me procuram veio me dizer que anda 
curioso. Ele não tem mais ouvido falar 
sobre o Mercado Municipal, o Espaço 
coberto no fundo da praça, e outros as-
suntos que diziam ser de interesse da 
comunidade.

Penadinho curioso II
Nem a “comunidade interessada” 

tem cobrado.

O preço do progresso
O excesso de turistas entupindo as 

nossas ruas e comércio tem obrigado os 
corupaenses a correrem para outras ci-
dades. É o preço da fama. Ainda bem 
que os comerciantes corupaenses estão 
faturando mais, graças aos turistas. Ou 
não?

Buuuu
Outro dia corri pra conferir o ca-

lendário. Pensei que era Halloween, de 
novo, Muito fantasma e zumbí andan-
do pelas ruas. Alguns, querendo puxar 
papo, vinham aperta minha mão e per-
guntar por onde EU andava, que ele fa-
zia tempo que não me via. Bem que eu 
senti cheiro de óleo de peroba.

Vale tudo
O povo tem imaginação, Cada vez 

que vou a algum evento na Capital Ca-
tarinense do Laranja, aparece alguém 
me vendendo um dos inúmeros bolões 
que estão criando.

É muita emoção
Quando eu ouvi dizerem que estão 

sendo produzidos vídeo e livro contan-
do a história de Corupá, além de estar 
em andamento a criação de arquivo com 
as fotos de nossa cidade, quando ainda 

era novinha, juro que me emocionei.

É muita emoção II
Moro em Corupá tem uns 15 anos. 

Vim pra cá na época em que era pos-
sível subir e descer até a Salto Grande 
por caminhos diferentes. Naquela época 
a 13ª cachoeira já estava interditada e só 
pude conhecê-la por foto, que guardo 
até hoje.

Nostalgia
Quando penso na 13ª cachoeira, 

muitas lembranças me atingem. Alguns 
dos moradores históricos de nossa cida-
de que eu tive o prazer de conhecer e ba-
ter longos papos, absorvendo a lindeza 
que essa cidade já teve e foi..

Nostalgia II
Pelas histórias que ouvi, algumas 

coisas nunca mudaram, como a vonta-
de de alguns moradores verem a cidade 
evoluir. Do mesmo modo que hoje ain-
da é entoado o ditado ou a música “Se 
a farinha é pouca, meu pirão primeiro”. 
Se é que me entendem.

Continuo aguardando 
informações

Procon, ETA, Getúlio Vargas, sina-
leiro, pavimentação, esgoto, carteirinha 
de autista, rua Carlos Rutzen, Mercado 
Municipal; Feira do Agricultor; IG do 
Laranja; Controle do Maruim e do Bor-
rachudo; etc.. Nem vou comentar.

Não fi que triste
Estamos no mesmo barco. Sem 

remo, sem motor, sem varão, sem cole-
te. Sem chance. A esperança se esvain-
do, a cada dia que passa.

Apenas lembrando
Mais do mesmo.

Apenas lembrando II
Apesar da surpresa em acertar mais 

uma, Eu avisei.

Apenas lembrando III
Eu avisei.
Eu avisei, sim.
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Espaço do Empreendimento

ACIJS apresenta vídeo 
institucional que reforça 
vínculo com associados e 

comunidade
A Associação Empresarial de Jara-

guá do Sul (ACIJS) está apresentando 
vídeo institucional em comemoração 
aos 85 anos, que enfatiza a presença da 
entidade no associativismo empresarial, 
fortalecimento do empreendedorismo 
regional e a relação com a comunidade.

Desenvolvida pela área de Marke-
ting, com a participação da equipe ACI-
JS e das agências Woop Comunicação 
e WeArt Produtora, o vídeo reforça os 
pilares que acompanham a trajetória da 
entidade desde a sua fundação em 22 de 
junho de 1938.

Destaca os compromissos de pro-
moção do desenvolvimento sustentável 
do setor econômico de Jaraguá do Sul e 
região: a representatividade através do 
fortalecimento do associativismo e da 
união da classe empresarial; o desenvol-
vimento econômico acompanhado do 
desenvolvimento sustentável e social da 
comunidade; e o desenvolvimento em-
presarial através de um ambiente favo-
rável aos negócios e qualifi cação para 
empreendedores.

Daniel Maff ezzolli, vice-presidente 
de Marketing, pontua que o conteúdo é 
uma forma de valorização dos associa-
dos e de tornar perene o compromisso da 
entidade como indutora do voluntariado 
e do associativismo regional.

“A ACIJS é reconhecida nacional-
mente pelo protagonismo no associa-
tivismo empresarial e cada vez mais 
busca fortalecer a parceria com seus 
associados, nucleados, poder público e 
toda a comunidade de Jaraguá do Sul”, 
afi rma.

A exemplo das demais peças de 
divulgação da campanha de 85 anos 
da ACIJS, a locução do vídeo acentua 
a mensagem de cooperação: “Estamos 
JUNTOS de quem faz o Município cres-
cer e vamos continuar JUNTOS cons-
truindo o futuro”.

Confi ra o vídeo no Youtube: ht-
tps://www.youtube.com/watch?v=leln-
vMYofR4&t=70s

Encontro Empresarial 
da ACIJS faz balanço do 
ano com Prefeitura e Câ-

mara de Vereadores
Já se tornou tradição o Encontro 

Empresarial da Associação Empresarial 
de Jaraguá do Sul com a participação da 
Prefeitura e Câmara de Vereadores, em 
dezembro, para uma apresentação de 
ações dos poderes Executivo e Legisla-
tivo no município.

Neste ano, o evento vai acontecer 
no dia 13 (quarta-feira), com as pre-
senças do prefeito Jair Franzner e do 
presidente da Câmara, Luís Fernando 
Almeida, juntamente com a presidente 
da ACIJS Ana Clara Franzner Chiodini, 
compartilhando os trabalhos realizados 
durante o ano e projetando as expectati-
vas para 2024.

Além da diretoria e associados, o 
Encontro Empresarial é aberto à par-
ticipação da comunidade, que tem a 
oportunidade de conhecer as principais 
ações do poder público em prol do de-
senvolvimento econômico e social do 
município, e de iniciativas que contam 
com o apoio do setor produtivo, em áre-
as como segurança pública, saúde, edu-
cação, inovação, mobilidade e infraes-
trutura, entre outras. Ao fi nal do evento, 
também haverá espaço para uma benção 
ecumênica, a exemplo de anos anterio-
res, como forma de celebrar a chegada 
do período de Natal e de um novo ano 
com perspectivas de conquistas para o 
município e região.

O evento ocorrerá a partir de 18 ho-
ras, no Centro Empresarial de Jaraguá 
do Sul – CEJAS, e inscrições solidá-
rias podem ser feitas no site da ACIJS 
[www.acijs.com.br], mediante a doação 
de 1 quilo de alimento não perecível 
que será destinado em apoio a uma or-
ganização social.

Fonte: Ronaldo Corrêa – Assesso-
ria de Imprensa ACIJS

Cartões de Natal lindos, 
diferentes, personaliza-

dos, e com mais solidarie-
dade 

Surpreenda os funcionários da sua 
empresa, seus clientes ou mesmo seus 
familiares e amigos com os cartões cria-
dos pelas nossas voluntárias.

Elas fazem desde o papel, que é 
reciclado, até a montagem, um a um, à 
mão e com muito amor! 

O valor da venda dos cartões é re-
vertido para a AMA- Associação dos 
Amigos do Autista Jaraguá do Sul, que 
atende portadores(as) do transtorno do 
espectro autista (TEA), de nossa região, 
trazendo ainda mais oportunidades e 
melhorias para estas pessoas, e você en-
contra modelos lindos em nossa secre-
taria. (telefone (47) 3370-1555 ou rua 
Gustavo Friedeman, 134 - Vila Lalau, 
Jaraguá do Sul-SC.

Neste Natal, presenteie com amor e 
signifi cado!

Núcleo de Voluntariado 
Corporativo inicia cam-
panha de doação de ma-

terial escolar
O Núcleo de Voluntariado Corpora-

tivo da Associação Empresarial de Jara-
guá do Sul (ACIJS) está mais uma vez 
mobilizando a comunidade em apoio à 
uma causa de grande importância social.

Nesta sexta-feira(01), o NCV deu 
largada a uma campanha com o objetivo 
de arrecadar material escolar que irá be-
nefi ciar estudantes da rede pública mu-
nicipal de ensino, cujas famílias tenham 
difi culdade na volta às aulas.

As doações serão recebidas até o 
dia 19 de janeiro no Centro Empresa-
rial (CEJAS), em locais na comunidade 
como a rede Cooper, Giassi Supermer-
cado, Grafi pel Livraria e Papelaria e Pibi 
Comercial Papelaria, além das empresas 
e entidades nucleadas:

A meta inicial da campanha é arre-
cadar cerca de 1.500 itens de materiais 
escolares novos ou em bom estado, de 
uma lista previamente defi nida: cadernos 
pequenos (48 ou 60 folhas tipo brochu-
ra), cadernos grandes (96 ou 80 folhas 
tipo brochura), cadernos de desenho, 
pastas com plásticos, pasta com grampo, 
tesoura sem ponta, caixa de lápis de cor 
tamanho grande, lápis preto, caneta es-
ferográfi ca azul, caneta para correção de 
texto, borracha branca, régua (30 cm), 
apontador com depósito, caneta marca 
texto, tubo de cola e garrafas de água.

Os materiais arrecadados serão re-
passados aos benefi ciários no dia 27 de 
janeiro.

Fonte: Ronaldo Corrêa – Assessoria 
de Imprensa ACIJS



4 ::   www.jornaldecorupa.com.br | Sexta-feira | 01 de dezembro de 2023 JDCJDCJDCJDCJDCJDCJDCJDCJDC

DESTAQUES da SEMANA

A importância do autocuidado é 
indiscutível, mas você já parou para 
pensar em como cada fase da vida 
exige cuidados diferentes?

Nossos planos possuem uma sé-
rie de vantagens que ajudam você a 
proteger sua família em todas as fa-
ses da vida!

Você sabia que várias ci-
dades ao redor do mundo 

estão afundando?
Nova Iorque, Cidade do México, Ja-

carta e Amsterdã têm uma coisa em co-
mum: são cidades que estão afundando. 
Pesquisas mostram que a combinação 
entre o uso intenso do solo e o aumento 
dos níveis dos mares está levando gran-
des adensamentos urbanos pelo mundo 
para baixo, literalmente.

Uma pesquisa conduzida por pes-
quisadores da Universidade de Rhode 
Island analisou 99 cidades em diferen-
tes continentes e usando imagens de sa-
télites de 2015 a 2020 descobriram que 
“pelo menos 33 cidades estão afundando 
mais de 1 centímetro por ano, cinco ve-
zes a taxa de aumento do nível do mar 
– entre elas Houston, nos Estados Uni-
dos, Kerala, na Índia, e Kobe, no Japão” 
(PESQUISA FAPESP, 2022). 

Esse é um processo que se chama 
subsidência de terra, ou seja, é o afunda-
mento do terreno devido a deformação 
das camadas subterrâneas, decorrente na 
maioria das vezes pelo uso intenso da 
água subterrânea.

Exemplos de cidades que podem 
sumir até o ano de 2100

Jacarta na Indonésia; Houston no 
Texas; Nova York nos Estados Unidos, 
e Cidade do México.

O problema começa a atingir 
cidades do Brasil

No Brasil, temos duas cidades que 
ganharam as manchetes por estarem 
afundando:

Gramado-RS
Localizada na serra gaúcha, um dos 

locais mais lindo do Brasil, segundo a 
imprensa local, é um fenômeno que nun-
ca aconteceu, o chão se abriu no meio 
dos bairros, que foram evacuados por 
precaução. O município sofreu com 
fortes chuvas nos últimos dias, que cau-
saram deslizamentos e enxurradas. Um 
bairro da cidade foi evacuado por risco 
de deslizamento de terra

A Defesa Civil de Gramado-RS, 
junto à Brigada Militar recomendou que 
os moradores do bairro Três Pinheiros, 
em Gramado, deixassem suas casas na 
noite de domingo(19). A medida foi 
tomada após o asfalto da Avenida Pe-

Gramado-RS - Foto André Aguirre

Gramado-RS - Foto Francisco da Costa

rimetral ceder, gerando uma rachadura 
de cerca de 150 metros. Com isso, diz a 
Defesa Civil, havia risco de desabamen-
to de um morro e também de desliza-
mento de terra no entorno.

As mais de 150 pessoas que moram 
no bairro foram orientadas a irem para 
casa de parentes e amigos. Quem não 
tem essa opção, foram levados pela De-
fesa Civil para o ginásio da Escola Mu-
nicipal de Ensino Fundamental (EMEF) 
Senador Salgado Filho, no bairro Pira-
tini.

Conforme a prefeitura de Gramado, 
aproximadamente 110 famílias saíram 
de suas casas, somando moradores do 
bairro Três Pinheiros e da Rua Nelson 
Dinnebier, no bairro Piratini, que tam-
bém teve cedência do solo.

Para fazer o pedido de evacuação, o 
prefeito Nestor Tissot realizou uma reu-
nião junto a comunidade no domingo. O 
principal pedido da Administração Pú-
blica foi que as famílias colaborassem 
com a evacuação do bairro, garantido 
segurança a todos. “Sabemos que é di-
fícil, mas pedimos tranquilidade e com-
preensão nesse momento”, disse.

O comandante da Defesa Civil mu-
nicipal, Cassio Júnior, alerta que a pre-
ocupação é quanto aos próximos dias. 
“Vamos manter essas famílias em local 
seguro até que os técnicos avaliem que 
é possível elas voltarem em segurança, 
não tem um prazo determinado”.

Maceió-AL
A Defesa Civil de Maceió afi rmou 

nesta sexta-feira (1º) que a área ao redor 
da mina 18 da Braskem, que está em ris-
co iminente de colapso, está afundando 
em uma velocidade de 2,6 centímetros 
por hora.

Em nota, o órgão informou estar em 
“alerta máximo” e que o deslocamento 
vertical acumulado na área da mina é de 
1,42 metro.

Segundo comunicado da Defesa 
Civil, a recomendação é que a popula-
ção não transite na área desocupada até 
uma nova orientação, enquanto medidas 
de controle e monitoramento são aplica-
das para reduzir o perigo.

Fontes: Correia; Galileu; Lopes; 
Notícias UOL; Pesquisa Fapesp; Radar 
do Futuro; Superinteressante; Gazeta de 
Toledo; CNN
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Espaço SAÚDE

A campanha Dia de Doar do Hos-
pital São José continua, afi nal, todo dia 
é dia de doar. 

Tem quem ajude fazendo PIX, tem 
quem doe alimento e tem quem se ins-
creva para ser voluntário. Como você 
tem contribuído? 

Uma boa forma de ajudar é com-
partilhar com seus amigos como você 
ajudou e se desafi arem para ver quem 
doa e arrecada mais. 

Então, que tal repostar essa publi-
cação e marcar aquela pessoa com quem 
você sabe que a gente pode contar?  

Só lembrando que você pode aju-
dar de várias maneiras:

- Chave PIX
- Site para ser voluntário
- Postos de doação

O exame de DNA ou mapeamento 
genético fi cou popularmente conhecido 
para comprovação de paternidade ou 
para fornecer dados sobre ancestralida-
de.

Mas, esse exame é muito mais 
abrangente e tem aplicações em quase 
todas as especialidades, especialmente 
na oncologia, sendo a base da medicina 
de precisão ou medicina personalizada.

Saber as predisposições genéticas é 
uma ferramenta altamente valiosa.

Agende o seu exame e previna-se 
para o futuro.

Dezembro vermelho: 
saúde alerta para a im-
portância da prevenção 
combinada para evitar a 

infecção pelo HIV
O mês de dezembro é marcado pela 

campanha de conscientização, preven-
ção e luta contra o HIV/Aids, sendo o 
dia 1º o Dia Mundial de Luta Contra a 
Aids, doença que pode ser evitada atra-
vés de diversos métodos de prevenção 
utilizados separadamente ou de forma 
simultânea, a chamada prevenção com-
binada.

A médica infectologista e geren-
te de Vigilância das Infecções Sexu-
almente Transmissíveis (IST), Aids e 
Hepatites Virais, da Diretoria de Vigi-
lância Epidemiológica de Santa Catari-
na (DIVE/SC), Regina Valim, explica 
que nos dias atuais a prevenção com-
binada é o método mais recomendado 
para evitar a infecção pelo vírus HIV e 
o desenvolvimento da Aids.

“A camisinha continua sendo a ma-
neira mais acessível e efi caz de evitar 
não só o HIV, mas também outras ISTs, 
mas além dela existem outras formas de 
prevenir a infecção, como a Profi laxia 
Pré-Exposição, a testagem, o tratamen-
to. Então, é importante que a pessoa 
além de usar preservativo nas relações 
sexuais, faça testes regularmente e, 
eventualmente, em caso positivo, rea-
lize o tratamento de forma adequada. 
Pessoas em tratamento fi cam com a car-
ga viral indetectável, ou seja, não trans-
mitem o vírus para outras pessoas e nem 
para os bebês, no caso das gestantes”, 
enfatiza.

Atualmente, cerca de 47 mil pesso-
as vivem com HIV no estado de Santa 
Catarina. Deste total, 99,5% realizam 
tratamento com antirretrovirais.

Métodos de prevenção que podem 
ser combinados

Camisinha
A camisinha masculina ou femi-

nina deve ser utilizada em todas as re-
lações sexuais. Os preservativos estão 
disponíveis gratuitamente nos serviços 
de saúde para toda a população;

Profi laxia Pré-Exposição ao HIV 
(PrEP)

indicada para aquelas pessoas com 
parceiros soropositivos, por exemplo. 
Consiste na ingestão diária de um com-
primido que impede que o HIV infecte 
o organismo antes mesmo da pessoa ter 
contato com o vírus;

Profi laxia Pós-Exposição ao HIV 
(PEP)

indicada para pessoas que passa-
ram por uma situação de risco, como 
ter feito sexo sem camisinha ou ter so-
frido um abuso sexual. Consiste no uso 
de medicamento em até 72 horas após a 
exposição, devendo ser continuado por 
28 dias:

Testagem
os testes para detecção de Infecções 

Sexualmente Transmissíveis devem ser 
realizados regularmente. Existem testes 
rápidos que podem ser feitos nas unida-
des básicas de saúde de forma segura e 
sigilosa e fi cam prontos em até 30 minu-
tos. Gestantes devem ser testadas para o 
HIV durante o pré-natal e no momento 
do parto para evitar a transmissão do ví-
rus para o bebê;

Tratamento
o tratamento da pessoa que vive 

com HIV é essencial para evitar o de-
senvolvimento da Aids. Se realizado de 
forma correta, o tratamento faz com que 
a pessoa fi que com a carga viral indetec-
tável, ou seja, intransmissível.

Todos os métodos são oferecidos 
gratuitamente pelo Sistema Único de 
Saúde (SUS).

Dados em Santa Catarina
Em Santa Catarina os casos de HIV/

Aids mantêm uma estabilidade. No ano 
de 2021 foram notifi cados 3.562 novos 
casos, em 2022 foram 3.468 e, em 2023, 
até o mês de novembro, foram 2.746.

Os adultos jovens com idade entre 
20 e 29 anos são os mais infectados, se-
guido da faixa etária de 30 a 39 anos. 
Com relação ao sexo, no ano de 2022, 
1.555 homens foram infectados pelo ví-
rus HIV para 679 mulheres.

O estado distribuiu, durante o ano 
de 2023, mais de 10,4 milhões de pre-
servativos masculinos e femininos para 
os municípios catarinenses.

Seminário de atualização HIV/
Aids

Em alusão à data e ao mês de pre-
venção e luta contra o HIV/Aids, a Ge-
rência de Vigilância das Infecções Se-
xualmente Transmissíveis (IST), Aids e 
Hepatites Virais, da DIVE, realiza nos 
dias 07 e 08 de dezembro o Seminário 

de atualização HIV/Aids: desafi os na 
4ª década da pandemia. O evento, com 
sede em Florianópolis, vai discutir as 
"inovações" para prevenção, diagnós-
tico e tratamento de HIV/Aids. Parti-
cipam do Seminário médicos infecto-
logistas, da família, pediatras e equipe 
laboratorial.

Fonte: AsCom Secretaria de Estado 
da Saúde

Secretária Carmen Za-
notto destaca as 110 mil 
cirurgias realizadas em 

SC
A secretária de Estado da Saúde, 

Carmen Zanotto, participou na quinta-
-feira, 30, em Brasília, da 11ª reunião da 
Comissão Intergestores Tripartite (CIT) 
realizada na sede da Organização Pa-
namericana de Saúde (OPAS/OMS) no 
Brasil. Entre os destaques da reunião, 
foram feitas atualizações no Programa 
Nacional de Redução de Filas (PNRF) 
de cirurgias eletivas.

No âmbito da Secretaria de Aten-
ção Especializada à Saúde do Ministério 
da Saúde (SAES/MS), dois itens foram 
apresentados: além do Programa Nacio-
nal de Redução de Filas, também foi dis-
cutida a Política Nacional de Cuidados 
Paliativos. Já no âmbito da Secretaria de 
Informação e Saúde Digital (SEIDIGI/
MS), foi discutido o Laboratório de Ino-
vação e Saúde Digital (LISD).

Entre as discussões e pactuações, 
quatro itens estavam em pauta na atua-
ção da Secretaria de Vigilância em Saú-
de e Ambiente do Ministério da Saúde 
(SVSA/MS): a Portaria de Incentivo 
Adicional para o Serviço de Verifi cação 
de Óbito (SVO); o repasse de recurso 
fi nanceiro aos Fundos Estaduais e Mu-
nicipais de Saúde; a Vacinação contra 
Covid-19 para 2024, apresentada pelo 
diretor do Programa Nacional de Imuni-
zações (PNI), Éder Gatti, e os Denomi-
nadores de Cobertura Vacinal.

Já na esfera da SEIDIGI, foi pactu-
ada portaria que institui o fi nanciamen-
to no âmbito do Programa SUS Digital 
para o ano de 2024 e a Portaria que Al-
tera o Capítulo I-B do Título VII da Por-
taria de Consolidação GM/MS no 1, de 
28 de setembro de 2017, que institui o 
Comitê Gestor de Saúde Digital. Todos 
os itens foram pactuados.
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P. Erivelton S. Demari - Pastor da IECLB Corupá - www.luteranos.com.br - 
Eriveltonsdemari@yahoo.com.br

Advento – contagem regressiva para o Natal
O Advento popular iniciou há tempo. A contagem regressiva para o Natal começa a 

cada ano logo depois do Dia das Crianças – pelo menos no comércio. Mas, no máximo na 
segunda metade de Novembro, a 25 de Março (Rua no Centro de São Paulo em que um 
grande número de lojas de enfeites, presentes e muitas bugigangas se concentra e atrai com-
pradores de (toda cidade, do estado de São Paulo e até de fora do estado) fi ca lotada de lo-
jistas que querem lucrar com a revenda dos produtos e de clientes particulares que procuram 
enfeites para a casa e presentes para amigos e familiares. Mas, existem também tradições de 
advento que vieram do Cristianismo, mas hoje fazem parte do Advento popular: em 1º lugar, 
devemos mencionar as músicas de Advento e Natal, que hoje podem ser escutadas nos am-
bientes mais seculares possíveis e nas casas de muitas pessoas. Toda esta movimentação e 
costumes como comer panetone somente nesta época fazem parte do nosso Advento e Natal. 
E, à meu ver, não tem problema – precisamos apenas cuidar que estes hábitos e a correria 
não desviem a nosso atenção do foco principal de Advento.

Advento – espera ansiosa da volta do Senhor
O Advento Cristão é a Espera Ansiosa pela Volta do Senhor e pela implantação do 

Reino Glorioso de Deus. O profeta Isaías descreve este Reino de Deus no capítulo 10 com 
as seguintes palavras: “Lobos e ovelhas viverão em paz, leopardo e cabritinhos descansarão 
juntos. Bezerros e leões comerão uns com os outros, e crianças pequenas os guiarão.” (Isaías 
11.6). Esperar ansiosamente esta nova realidade 

• descrita com muitas imagens e visões espalhados por toda a Bíblia, 
• anunciada por profetas 
• e concretizada pela pregação, pelo exemplo de vida e pela própria crucifi cação e 

ressurreição de Jesus Cristo é Advento. 
Por isso, Advento não se restringe a uma época com a duração de um pouco mais do 

que 4 semanas no decorrer do ano litúrgico, mas toda a vida de um cristão convicto deve ser 
um advento. No entanto, existem tantas prioridades, desafi os e preocupações na vida huma-
na, que muitas vezes se perde este foco principal de vista. Por isso, a época do ano litúrgico 
nos convida a renovarmos a nossa esperança e a avivarmos nossas saudades e nossa paixão 
pela volta do Senhor e pela vinda plena do Reino de Deus tanto que elas permanecem vivas 
também nos outros 11 meses do ano. 

Advento – arrependimento e preparação
O Lema do Mês de Dezembro nos lembra de um importante aspecto de Advento. Gos-

taria de enfatizar este aspecto na presente refl exão:
Arrependei-vos, porque está próximo o reino dos céus. (Mateus 3.2)
Arrependei-vos... não é um apelo que gostamos de ouvir. Num primeiro momento até 

parece não combinar com o nosso espírito de Advento. Se arrepender exige pensar sobre as 
próprias falhas, requer um reconhecimento de culpa e expressa o desejo de superar erros e 
evitá-los no futuro e inclui a disposição de pedir perdão. Arrepender-se não é nada fácil, mas 
gera frutos muito bonitos. Somos chamados de cultivar estes frutos também nesta época de 
Advento.

Quando conseguimos reconhecer nossos erros, investimos forças para pedir perdão e 
ajudamos a consertar as consequências negativas das nossas falhas Como conseqüência, a 
vida ao nosso redor se transforma em uma realidade mais verdadeira (na qual evidentemen-
te acontecem erros com frequência) e ao mesmo tempo mais gentil e agradável, porque os 
erros se tornam superáveis. Arrependimento e perdão são os instrumentos/as chaves que 
possibilitam a convivência humana que não precisa negar os fatos. Pessoas que não têm a 
capacidade de perdoar ou não conseguem conviver mais com as pessoas com quais já tive-
ram alguma desavença ou precisam dos artifícios da mentira e do fi ngimento para continuar 
a conviver sem superar as barreiras nem tratar das feridas. Ambas as reações são muito 
comuns no meio em que estamos inseridos. 

E ambas elas provocam danos graves aos relacionamentos. 
Na época de Advento, nos dedicamos à meditação sobre a volta de Cristo ao mundo 

e a consequente implantação plena do Reino de Deus, como já havia mencionado. Numa 
interpretação pessoal, eu entendo o apelo “arrependei-vos” mais como um convite. Através 
do nosso arrependimento e da nossa disposição de perdoar antecipamos a nova realidade 
proposta por Deus – o que signifi ca viver Advento por excelência. E além de tornar o nosso 
ambiente de vida mais agradável, acaba nos preparando para a vinda do Reino de Deus: Na 
medida em que fazemos experiências encantadoras com a possibilidade de enfraquecer e 
combater a força destruidora e alienadora dos nossos erros através do arrependimento e do 
perdão, a nova realidade proposta por Deus sai do mero discurso e se torna realidade. Sentir 
este gostinho (ainda temporário e fragmentado) do Reino de Deus nos dá força e perseveran-
ça para vivermos rumo a este reino tão promissor e maravilhoso. Um Feliz Advento a todos! 
Pastor Matthias Tolsdorf, Pastor da IECLB  na Paroq Vila Campo Grande - São Paulo/SP.

"Quando pedires alguma coisa a 
Dezembro, pede que te traga presentes 
que não se vendem em lojas: um 'gosto 
muito de ti', um 'obrigada por existires', 
um 'estou aqui para ti, sempre'.

Quando pedires alguma coisa a De-
zembro, pede que te traga de presente 
abraços apertados, gargalhadas altas, 
colo de quem mais amas, mãos dadas 
o ano inteiro, ombros que te seguram, 
corações onde podes morar sem prazo 
de validade.

Quando pedires alguma coisa a De-
zembro, pede que te traga de presente 
olhos que brilham por ti e para ti, pa-
lavras que te protegem e cuidam como 
sol em dias frios, os pequenos nadas 
que valem tudo na vida, o essencial que 
ocupa, sem pesar, o lado esquerdo do 
peito, e o fermento da alegria que faz a 
vida valer a pena.

Quando pedires alguma coisa a De-
zembro, pede que te ensine a viver de 
peito aberto e a acreditar - sem mas - 
que há uma luz ao fundo do túnel para 
cada escuridão que tiveres de enfrentar."

E que amando mais, possamos sor-
rir mais, servir mais também. 

Porque sei que compartilhando as 
bênçãos, elas voltarão para nós.

Que seja um mês rico, sabe?
De bons sentimentos e atos.
Que nosso coração encontre o te-

souro escondido no querer e viver o 
bem.

Rachel Carvalho

Conselho Tutelar de Co-
rupá atende mais de 230 

ocorrências por mês
O Conselho Tutelar de Corupá re-

gistrou mais de 2.100 ocorrências para 
as quais foi acionado, entre janeiro e se-
tembro deste ano.

Este número de ocorrências é pre-
ocupante, principalmente para uma ci-
dade com pouco mais do que 16.000 
habitantes, e considerada pacata. Outro 
ponto que deve ser considerado é que 
nem para todas as ocorrências de seu 
âmbito de atuação, o Conselho Tutelar 
é acionado.

Posse das novas Conselheiras em 
janeiro

Conforme resultado das eleições 
realizadas em outubro deste ano, as cin-
co candidatas que passaram a integrar 
o conselho tutelar do município são: 
Daniela Judachewsky, Silvana da Sil-
va Fernandes, Simone Gaudete, Adilse 
Pacheco, e Jocimara Fossile. A posse 
está prevista para o dia 10 de janeiro de 
2024, e as eleitas cumprirão mandato de 
4 (quatro) anos, no período de 10 (dez) 
de janeiro de 2024 a 9 (nove) de janeiro 
de 2028.

Com informações do Conselho Tu-
telar de Corupá
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Pelo Estado
Unidos pela reconstrução do 

Estado
Esta semana, foi divulgado que em 

2023 Santa Catarina teve somente 48 dias 
de sol. Ou seja, os outros mais de 280 dias, 
foram de chuva. Alguns de muita chuva, 
como nos meses de outubro e novembro, 
quando 195 prefeituras decretaram situação 
de emergência e outras 14 entraram em es-
tado de calamidade pública.

Diante dos números impactantes, na 
quarta-feira, 29, o Governo do Estado anun-
ciou um segundo pacote de ações do Pro-
grama Recupera SC, desta vez para atender 
os produtores rurais catarinenses e as pre-
feituras com suporte para a recuperação da 
infraestrutura dos municípios.

Em um grande esforço conjunto, o 
Governo de Santa Catarina e os Poderes, 
representados pela Assembleia Legislati-
va (Alesc), o Tribunal de Justiça (TJSC), 
o Tribunal de Contas (TCE) e o Ministério 
Público (MPSC), aportaram recursos para 
a realização de repasses diretos às prefeitu-
ras. Serão R$ 150 milhões investidos nessa 
ação.

A Alesc contribuiu com R$ 30 milhões, 
o TJSC com R$ 13 milhões, o TCE também 
com R$ 13 milhões e o MPSC com R$ 10 
milhões. O governo estadual completa a 
conta com R$ 84 milhões.

Na infraestrutura, os recursos serão 
destinados à reconstrução das estruturas pú-
blicas danifi cadas, estradas vicinais e para 
a compra de equipamentos que ajudem no 
trabalho de recuperação.

Na agricultura catarinense, o Recupe-
ra SC – 2ª etapa investirá cerca de R$ 120 
milhões. Com o aporte, o Governo irá via-
bilizar cerca de R$ 1,5 bilhão para as ações 
e em linhas de crédito para os produtores 
rurais. 

O setor econômico mais afetado pela 
quantidade excessiva de chuvas e pelas en-
chentes foi o agronegócio. O prejuízo esti-
mado pela Epagri e Secretaria de Estado da 
Agricultura chega a quase R$ 3 bilhões até 
o momento. Para minimizar as perdas e per-
mitir a retomada, o Governo lança e reforça 
cinco ações para o setor: Pronampe Agro 
Emergencial, Reconstrói SC, pagamento 
de indenização por animais mortos nas en-
chentes, prorrogação de parcelas do Fundo 
Estadual de Desenvolvimento Rural (FDR) 
e ampliação do Programa Terra Boa. 

Produzindo energia limpa
O Governo do Estado e a Celesc Gera-

ção S.A. assinaram um protocolo de inten-
ções, esta semana, visando realizar estudos 
de viabilidade técnica, ambiental, econômi-
ca e jurídica sobre a exploração de poten-
ciais hidrelétricos das barragens de conten-
ção de cheias do Sul, em Ituporanga, Oeste 
em Taió e Norte, em José Boiteux. O obje-
tivo é incrementar a capacidade de geração 
de energia elétrica limpa em Santa Catari-
na. Uma vez identifi cada a viabilidade dos 
potenciais de geração de energia, a Celesc 
faria as adequações necessárias e passaria a 
operar as barragens. Ou seja, a parceria pre-
tende fazer do limão uma limonada, já que 
irão extrair energia das barragens que, pela 
previsão, continuarão bem cheias por algum 
tempo, já que não há perspectiva para que a 
chuva dê uma trégua ao Estado.

Fecam
Uma alteração na distribuição do sa-

lário-educação deverá provocar um corte 
de 176 milhões de reais aos cofres muni-
cipais de Santa Catarina a partir de 2024. 
A Federação dos Consórcios, Associações 
e Municípios de Santa Catarina (FECAM) 
vai ingressar com uma Reclamação Consti-
tucional junto ao Supremo Tribunal Federal 
(STF), com pedido para que seja postergada 
a implementação da decisão de 2022, que 
determinou o novo cálculo a partir de 2024. 
O salário-educação é uma contribuição so-
cial que as empresas recolhem com base no 
valor total da sua folha de empregados. Os 
Estados e Municípios têm direito a receber 
parte destes valores, que são calculados com 
base no número de matrículas na educação 
básica de sua rede de ensino.

Frente Parlamentar Pelo 
Transporte Marítimo e Economia 

do Mar*
Os vereadores de Florianópolis apro-

varam, por unanimidade, a criação de uma 
Frente Parlamentar Pelo Transporte Marí-
timo e Economia do Mar. A proposição foi 
feita pelo presidente da Casa, vereador João 
Cobalchini, e acatada pelos colegas.

Em sua justifi cativa, João argumentou 
que o fomento ao transporte e demais ações 
marítimas servirá como instrumento de dis-
cussão e aprimoramento de legislações e po-
líticas públicas para melhorias e incentivo às 
atividades náuticas. 

A ideia é aprofundar as discussões so-
bre o maior aproveitamento deste meio de 
transporte de cargas e de passageiros como 
alternativa ao modal rodoviário.

Verão 2024
A menos de um mês para o verão, Santa 

Catarina já está preparada para receber pes-
soas de todo o Brasil e do mundo. Segundo 
o Almanach — Sistema de Inteligência Tu-
rística de Santa Catarina —, o estado deve 
receber 146% a mais de turistas internacio-
nais, se comparado a 2022, sendo os argen-
tinos a maior parcela, seguidos de chilenos 
e paraguaios. Além disso, os dados apontam 
que haverá um aumento no fl uxo aéreo de 
10% comparado com o ano anterior. Ain-
da, o fl uxo marítimo também apresenta um 
crescimento de 62%. Cidades de Balneário 
Camboriú (5 navios), Itajaí (4 navios) e Por-
to Belo (3 navios) terão mais embarcações 
previstas para 2023, e, no total, serão oferta-
dos 370 mil leitos.

Primeira turma de médicos
A primeira turma de 25 alunos do IDO-

MED Jaraguá do Sul conclui o curso de me-
dicina em dezembro deste ano. Na cidade 
desde o início de 2018, a instituição mantém 
parcerias com Policlínicas, Hospitais e com 
a Secretaria Municipal de Saúde para garan-
tir que os estudantes concluam a graduação 
com conhecimentos teóricos e experiência 
prática de aprendizagem.  

Eleições Florianópolis
A executiva municipal do Progressistas 

de Florianópolis reuniu-se na noite desta ter-
ça-feira com objetivo de consolidar o proje-
to para as eleições municipais de 2024. Com 

a presença do pré-candidato à prefeitura, o 
ex-vereador e suplente de deputado estadual 
Pedrão, foi discutida a conjuntura do parti-
do visando a construção do projeto para a 
cidade, além de analisar a composição da 
nominata de candidatos a vereador. Ficou 
defi nido que na próxima reunião, agendada 
para a próxima terça-feira, o PP começará a 
apresentar alguns nomes de pré-candidatos 
ao Legislativo em 2024.

Segundo repasse de TEVs
Uma questão que começou com polê-

mica na gestão de Jorginho Mello (PL) foi 
a dos repasses da verba do chamado Pix do 
Moisés. O dinheiro, prometido pelo gover-
nador na época, Carlos Moisés, seria utili-
zado para uma série de obras nos municí-
pios. Obras estas que estavam paradas ou 
andando a passos lentos porque o prometido 
dinheiro não chegava até as prefeituras. Em 
agosto deste ano, depois de conversar com 
os representantes das principais regiões do 
Estado (e todos os prefeitos também), Jorgi-
nho bateu o martelo e iniciou o repasse via 
transferência especial de verbas, as famosas 
TEVs.

E nesta semana, durante o anúncio da 
segunda etapa do pacote de ações do Recu-
pera Santa Catarina, o governador também 
falou sobre uma nova rodada de autoriza-
ções das TEVs para os municípios catari-
nenses. Serão realizados mais 302 paga-
mentos para 138 prefeituras, totalizando R$ 
453,7 milhões em investimentos até o início 
do 2º semestre de 2024. Somando as novas 
autorizações com o que já vem sendo pago, 
o Governo do Estado deve transferir aproxi-
madamente R$ 900 milhões em TEVs aos 
municípios catarinenses em apenas um ano 
e meio de gestão.

A primeira etapa do cronograma de 
pagamentos já contemplou 206 prefeituras, 
com R$ 392,6 milhões de um total de R$ 
440 milhões a serem repassados às adminis-
trações municipais para a continuidade de 
obras já iniciadas. 

Os valores ainda não foram integral-
mente pagos porque algumas prefeituras 
tiveram problemas com a documentação 
— os pagamentos remanescentes vão ocor-
rer na medida em que as pendências forem 
resolvidas. 

Pronampe Emergencial
Dando sequência às ações em atendi-

mento aos micro e pequenos empresários 
prejudicados pelas enchentes nos municí-
pios catarinenses, os diretores e equipe téc-
nica do Banco Regional de Desenvolvimen-
to do Extremo Sul (BRDE) reuniram-se com 
representantes de cooperativas de crédito na 
sede do banco em Florianópolis. O encon-
tro teve como foco a liberação de crédito do 
Pronampe Emergencial – recurso destina-
do às empresas localizadas em municípios 
que tenham reconhecimento de situação de 
emergência ou estado de calamidade públi-
ca homologados pela Defesa Civil Estadual. 
Os recursos na ordem de R$ 150 milhões se-
rão operacionalizados pelo BRDE, por meio 
das cooperativas de crédito. O valor é des-
tinado para capital de giro para comércio, 
indústria e prestadores de serviços. 

Impostos via Pix

A Assembleia Legislativa de Santa Ca-
tarina deu um passo signifi cativo rumo à

modernização dos meios de pagamento 
de impostos, taxas e contribuições

estaduais. O Projeto de Lei 28/2023, de 
autoria do deputado estadual Matheus

Cadorin (Partido Novo), que pretende 
autorizar estes pagamentos via pix, foi apro-
vado pela Comissão de Finanças e Tributa-
ção, após tramitar com sucesso por todas as 
comissões pertinentes.

Visita ilustre
A Comissão de Economia, Ciência, 

Tecnologia e Inovação recebeu a visita do 
embaixador do Chipre no Brasil, Vasilios 
Philippou. Ele apresentou ao colegiado in-
formações sobre o país, uma ilha situada 
no Mar Mediterrâneo, integrante da União 
Europeia e com localização estratégica 
próximo dos países árabes e destacou aos 
parlamentares a intenção de estreitar laços 
comerciais e investimentos entre o Chipre e 
Santa Catarina.

Dia da Consciência Negra
Por 286 votos a favor e 121 contrários, 

a Câmara dos Deputados aprovou um proje-
to de lei que declara o dia 20 de novembro 
feriado nacional para a celebração do Dia 
Nacional de Zumbi e da Consciência Negra. 
Como já foi aprovado pelo Senado em 2021, 
o texto segue para sanção presidencial. Ape-
nas o Novo e o PL manifestaram-se contra. 
A Lei que instituiu a data foi aprovada em 
2011, porém, na época não havia sido defi -
nida como feriado nacional.

Recital de Natal 
As crianças internadas e os profi ssio-

nais da saúde que atuam no Hospital Infantil 
Joana de Gusmão, em Florianópolis, tive-
ram uma manhã diferente, repleta de músi-
ca. Antecipando o clima de Natal, o pianista 
catarinense Pablo Rossi fez um recital solo 
no hall da instituição na quinta-feira (30/11), 
em parceria com a Associação de Voluntá-
rios de Saúde do hospital (AVOS). 

A ação faz parte do projeto socioeduca-
cional da Orquestra Filarmônica Catarinen-
se (OFiC) para incentivo à musicalização e 
formação de plateias. 

COP 28
A indústria brasileira se prepara para 

uma participação recorde na 28ª Conferên-
cia das Nações Unidas sobre Mudanças Cli-
máticas (COP28), com a presença de mais 
de 100 empresários e uma intensa agenda 
de atividades. Pela primeira vez, a Confede-
ração Nacional da Indústria (CNI) terá um 
estande próprio no evento e vai apresentar 
o trabalho que o setor vem fazendo para se 
tornar cada vez mais sustentável. O presi-
dente da FIESC, Mario Cezar de Aguiar, in-
tegra comitiva da CNI no evento, que além 
de industriais, reunirá chefes de estado e re-
presentantes de organizações da sociedade 
civil.
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Espaço do Campo

Dezembro começa com 
sol e calor em SC

Sexta-feira (01/12)
Tempo: mais nuvens pela manhã no 

Vale do Itajaí, Planalto Norte e Litoral 
Norte e ensolarado nas demais regiões. 
No decorrer do dia a nebulosidade dimi-
nui nestas regiões.

Temperatura: elevada, calor à tar-
de com máximas próximas e acima de 
30°C.

Vento: sudeste a nordeste, fraco a 
moderado, com rajadas.

Sistema: massa de ar seco em SC.

Sábado (02/12)
Tempo: sol e algumas nuvens em 

SC. No decorrer da tarde e noite ocor-
rem pancadas de chuva com risco de 
temporais localizados, devido a um ca-
vado (área de baixa pressão) e aproxi-
mação de uma frente fria.

Temperatura: elevada.
Vento: nordeste a sudeste, fraco a 

moderado, com rajadas.

Domingo (03/12)
Tempo: variação de nuvens com 

aberturas de sol e pancadas de chuva 
com risco de temporais localizados na 
tarde e noite, devido a um cavado e che-
gada da frente fria.

Temperatura: elevada, diminuindo 
no decorrer do dia.

Vento: nordeste a sul, fraco a mode-
rado, com rajadas.

Segunda-feira (04/12)
Tempo: predomínio de nuvens e 

condição de chuva na maioria das re-
giões, no decorrer do dia, devido a um 
cavado entre o RS e SC. Persiste o risco 
de temporais localizados.

Temperatura: amena.
Vento: sudeste, fraco a moderado, 

com rajadas.

Período: 06 a 14/12/2023
Dezembro segue com pancadas fre-

quentes de chuva em SC, porém de for-
ma mais isoladas e concentradas mais no 
período da tarde e noite, devido a infl u-
ência de áreas de baixa pressão, do Jato 
de Baixos Níveis (que traz umidade da 
região Amazônica) e passagem de sis-
temas frontais, alterando com períodos 
maiores de melhoria. Por vezes a chuva 
ocorre de forma intensa e acompanhada 
de temporais localizados com raios, ga-
nizo e ventania em SC (acompanhe os 
Avisos Meteorológicos). A medida que 
o verão vai se aproximando o sol apa-
rece em períodos mais prolongados na 
maioria das regiões e favorece a rápida 
elevação da temperatura, com máximas 
acima de 30°C e dias abafados.

Fonte: Marcelo Martins e Gilsânia 
Cruz – Meteorologistas Epagri/Ciram

O verão em Santa Catarina terá dias con-
secutivos de temperatura alta

Verão em Santa Catarina 
terá temperatura acima 
da média e forte atuação 

do El Niño
O verão 2023/24 promete ser quen-

te em Santa Catarina. De acordo com a 
previsão climática divulgada pela Epa-
gri/Ciram para o próximo trimestre (de-
zembro, janeiro e fevereiro), a tempera-
tura no estado deve fi car acima da média 
climatológica.

“Especialmente nos meses de ja-
neiro e fevereiro, as massas de ar quen-
te devem atuar com maior frequência e 
duração sobre o estado. Isso resulta em 
dias consecutivos de temperatura alta, 
inclusive no período noturno”, informa 
a meteorologista Gilsânia Cruz, da Epa-
gri/Ciram. Ondas de calor também são 
esperadas para a estação.

Chuva diminui em janeiro
A previsão de chuva durante o tri-

mestre fi ca próxima a acima da média 
climatológica. Em dezembro, o fenôme-
no ocorre de forma irregular, associado 

ao processo de convecção (caracterís-
tica de verão), com pancadas de chuva 
passageiras e isoladas devido ao aque-
cimento da tarde, mas ainda deve ser 
frequente e com totais elevados. “Em 
janeiro e fevereiro, os totais de chuva 
diminuem em Santa Catarina e fi cam 
mais próximos da média”, destaca a 
meteorologista Marilene de Lima, da 
Epagri/Ciram.

El Niño forte
O destaque dos próximos meses 

será a atuação do fenômeno El Niño 
com intensidade forte, atingindo o pico 
máximo neste verão. Essa condição 
mantém o risco de eventos extremos, 
com chuva forte e totais elevados em 
curto intervalo de tempo, temporais 
com raios, granizo e ventania.

O El Niño persiste durante todo o 
verão 2023/24 e o outono de 2024.

As maiores perdas foram registradas em 
lavouras temporárias, (Foto: Divulgação / 
Epagri)

Governo de SC destina 
mais de R$120 milhões 

para amenizar as perdas 
na agricultura provoca-

das pelas chuvas
As chuvas intensas, vendavais e 

granizos ocorridos em outubro e no-
vembro provocaram prejuízos de apro-
ximadamente R$ 3 bilhões nas proprie-
dades rurais. Para amenizar as perdas 
e estimular a permanência dos agricul-
tores no campo, o Governo do Estado 
de Santa Catarina lançou nesta quarta-
-feira, 29, em Florianópolis, o Recupera 
SC – 2ª etapa, que na área da agricultura 
contempla a prorrogação de parcelas do 
Fundo Estadual de Desenvolvimento 
Rural (FDR), ampliação do Programa 
Terra Boa, Pronampe Agro Emergen-
cial, Reconstrói SC e Indenização de 
animais mortos nas enchentes. Os re-
cursos somam mais de R$120 milhões 
na área da agricultura.

As ações atendem às reivindicações 
encaminhadas pela Secretaria de Estado 
da Agricultura elaboradas em conjunto 
com o Comitê de Gestão Crise da Agri-
cultura, da qual a Epagri faz parte. 

“O propósito é auxiliar os produto-
res nessa reconstrução, com ações que 
tragam um novo fôlego aos agriculto-
res. Também defendemos investimentos 
para recuperação das estradas e pontes. 
Se a agricultura não produz, a cidade 
entra em crise”, diz o secretário de Esta-
do da Agricultura, Valdir Colatto.

O esforço conjunto de diversos or-
gãos permitirá o aporte de recursos, e o  
Governo do estado irá alavancar cerca 
de R$ 1,5 bilhão para as ações e em li-
nhas de crédito para os produtores ru-
rais.

As ações para recuperar o campo
Os agricultores poderão solicitar 

a prorrogação de parcelas de fi nancia-
mento do FDR, envolvendo os progra-
mas Fomento Agro SC, Prosolo e Água 
SC, Reconstrói SC, Realiza e Conecta 
Agro. Serão prorrogadas as parcelas 
com vencimento no período de 1º de 
outubro de 2023 a 31 de março de 2024. 

Foram realocados recursos do Pro-
jeto Calcário para o Projeto Sementes 
de Milho. Também estão sendo dispo-
nibilizadas 12 mil sacas de semente de 
arroz, benefi ciando no mínimo 400 pro-
dutores e replantio de 2 mil hectares de 
lavouras. 

Chegam a R$ 50 milhões os recur-
sos para implementação do Programa 
Pronampe Agro Emergencial, com a 
subvenção dos juros dos fi nanciamen-
tos. Serão destinados R$ 50 milhões 
para o Programa Reconstrói SC, desti-
nado ao fi nanciamento para atendimen-
to emergencial às propriedades rurais e 
pesqueiras de Santa Catarina, em mu-
nicípios com decreto de emergência ou 
calamidade pública. O Fundo de Defesa 
Sanitária Animal (Fundesa), da Secre-
taria de Estado da Agricultura vai in-
denizar os criadores que comunicarem 
perdas de animais nas enchentes, por 
afogamento ou soterramento. O aporte 
de recursos é de R$ 2 milhões.

Como acessar os recursos
Para acessar os programas os pro-

dutores devem procurar o escritório lo-
cal da Epagri do respectivo município 
para receber as orientações. Os preju-
ízos chegam aproximadamente a R$ 3 
bilhões e atingem 176 municípios ca-
tarinenses e 52.736 estabelecimentos, 
principalmente aos pequenos e médios 
produtores. 

Fonte: AsCom – SEAG
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Esportes

É neste sábado a decisão 
do Catarinense de Rally 

Scherer 4x4
Além da disputa do campeonato, 

evento também recebe pessoas que de-
sejam apenas participar da etapa para 
aproveitar um sábado de aventura, com 
muito off -road e em meio a natureza. 
Largada é às 9h31 do Mercado Público

Última chance do ano para acelerar 
e se divertir em um bom rally de regu-
laridade pelas terras de Santa Catarina. 
Neste sábado (02), acontece a 4ª e últi-
ma etapa do Catarinense de Rally Sche-
rer 4x4 2023 e a escolha do cenário não 
poderia ter sido melhor: a Serra Catari-
nense, com sede em Lages. 

A competição é formada por quatro 
categorias: Máster, Graduados, Turis-
mo e Novato. E, pensando nas pessoas 
que apenas querem aproveitar a pas-
sagem do rally pela região onde mora, 
tem a categoria Cidade. “Seja um parti-
cipante experiente ou não, criamos essa 
categoria para quem é amante do 4x4 e 
busca apenas a diversão, viver uma dis-
puta sem o comprometimento de seguir 
em todas as etapas do campeonato”, 
explicou Rech. “Também é destinada 
para quem nunca esteve em um rally e, 
para essas pessoas, na sexta-feira (01) 
teremos uma aula de navegação gratui-
ta, para explicar o que é uma planilha 
de prova, como utilizar o aplicativo, 
falar sobre as regras etc.”, concluiu. A 
aula de navegação será realizada na loja 
Scherer Autopeças - Rua Nilo Peçanha, 
50 - Sagrado Coração de Jesus. 

E exemplo deste perfi l de compe-
tidor, é o casal Weligtonn Renann Ta-
vares e Ariane Helena Ruthes, que sai-
rá de Curitiba (PR) para participar da 
etapa de Lages. “Conhecemos o Catari-
nense pela internet, por meio de vídeos, 
e acreditamos que será uma boa expe-
riência. Não temos muitas expectati-
vas de resultados, visto que é a nossa 
primeira vez no rally, por isso, o mais 
importante será não nos perdermos. 
Queremos o desafi o e bastante aventu-

ra! Estamos ansiosos”, disse Tavares. 

Mercado Público 
O Mercado Público – Rua Hercílio 

Luz, Centro – é o local onde a concen-
tração de pilotos e navegadores aconte-
ce. De manhã, às 7h45 abre a secretaria 
de prova, com briefi ng entre organiza-
ção e equipes às 9h15. Então, às 9h31, 
será autorizada a largada do primeiro 
carro. 

De acordo com Rech, a prova tem 
quase quatro horas. São 120km de per-
curso – sendo 100km cronometrados. 
O roteiro é bem técnico e passa por es-
tradas vicinais do interior de Lages. O 
terreno é batido e apresenta alguns desa-
fi os, tais como pedras, erosões e, ainda, 
subidas e descidas de serra. “Tem óti-
mos lugares para acelerar. Tenho certeza 
de que todos se divertirão. E esse é um 
dos nossos propósitos”, salientou. 

A previsão de chegada do primei-
ro veículo no Mercado Público é às 
13h30, com premiação dos vencedores 
às 15h30. 

O Campeonato Catarinense de 
Rally Scherer 4x4 tem apoio de Caçador 
Jeep Clube, Jeep Clube de São Bento, 
Brusque Jeep Clube e Prefeitura de Ca-
çador. Organização AGPNTB. Supervi-
são de FAUESC.

Fonte: Liberdade de Ideias

Largada da última etapa do Catarinense de 
Rally é às 9h31, do Mercado Público - (Bruno 
Grossl / BGF Automotive)

Corrida de rua movi-
menta a Via Verde

Neste domingo (3), mais de 2 mil 
pessoas participam da LIVE! RUN XP 
Jaraguá do Sul, que terá sua largada e 
chegada no Parque Linear Via Verde.

Os participantes estão divididos nas 
provas de 16km, 8km e 4km do evento, 
que ainda terá uma programação aberta 
ao público.

“Trazemos para Jaraguá do Sul 
o que faz do Circuito LIVE! RUN XP 
um grande sucesso em 2023. Mais que 
as corridas, é um evento que promove 
saúde e bem-estar. Após a superação de 
cada atleta, a arena será um espaço aos 
amigos da corrida e famílias, que vão 

encontrar atrações musicais, aulas de 
dança e muitas outras ativações espor-
tivas”, afi rma Bruno Lustre, gestor de 
evento da LIVE!.

As largadas ocorrem a partir das 
7h, com os percursos passando pela Via 
Verde, Rua Rinaldo Bogo e outras vias 
da cidade. 

Esta é a última das quatro etapas do 
Circuito LIVE! RUN XP 2023 realiza-
das em Santa Catarina. 

A série teve etapas em Joinville, 
Florianópolis e Balneário Camboriú. A 
etapa derradeira será no dia 17 de de-
zembro, em São Paulo.

Fonte: AsCom Prefeitura de Jara-
guá do Sul – Foto: Flavio Chiarini/Foco 
Radical

Veronica Kuzma vai cor-
rer em Rio Negrinho
Conforme anunciado ao fi nal da 

etapa de Jaraguá do Sul, do Circuito 
UNIMED de Corridas, a incansável 
atleta corupaense Veronica Maria Kuz-
ma estará, no domingo(02), participando 
da distância de 10km na Corrida Move-
-Saúde em Movimento – (noturna), em 
Rio Negrinho. 

Programação de Veronica, 
Veronica tem sido assídua frequen-

tadora do pódio nas provas que disputa. 
Em seu calendário de competições, após 
a corrida em Rio Negrinho ele já tem na 
mira mais três provas: 

• 10/12 – 8km - Corrida Amigos 
da Saúde, ajudar o Hospital Sagrada Fa-
mília de São Bento do Sul;

• 17/12 – 10km – Rotary Run – 
Rio Negro

• 28/01 – 5km – Circuito de Cor-
ridas Unimed – etapa de Mafra;

Que tal dar uma força para essa atle-
ta fantástica, que corre pela SPF Run-
ners de Jaraguá do Sul? Ela também é 
incansável na busca de patrocínio.

Jaraguá Futsal X Joinvil-
le - defi nidas as datas da 

fi nal do catarinense
O clássico entre Jaraguá Futsal e 

Joinville que decide o Campeonato Ca-
tarinense 2023 já tem data para acon-
tecer.

Na quarta-feira (29), a Federação 
Catarinense de Futsal (FCFS) confi rmou 
o jogo de ida para próxima quarta, dia 6 
de dezembro, às 19h30, na Arena Jara-
guá. Já a volta acontece no dia 10, um 
domingo, às 18h, no Centreventos Cau 
Hansen.

Por determinação da FCFS, as duas 
partidas serão com torcida única. Os de-
talhes da venda de ingressos para o due-
lo em Jaraguá do Sul serão divulgados 
em breve.

O Aurinegro é o atual bicampeão do 
Estadual e busca o 12º título de sua his-
tória na competição.

Ingressos à venda
Já estão à venda os ingressos para 

o jogo de ida da fi nal do Campeonato 
Catarinense - Série Ouro, entre Jaraguá 
Futsal e Joinville, na próxima quarta-
-feira, dia 6 de dezembro, às 19h30, na 
Arena.

No valor de R$ 30 (inteira) e R$ 15 
(meia), o primeiro lote está disponível 
no site, Postos Cidade, Bar do Espeto ou 
na loja do clube no Jaraguá do Sul Park 
Shopping.

O lote é limitado e assim que for 
esgotado, começa a comercialização da 
segunda carga por R$ 40 (inteira) e R$ 
20 (meia). Já o terceiro lote custará R$ 
50 (inteira) e R$ 25 (meia), enquanto no 
dia do jogo terá o valor de R$ 60 (intei-
ra) e R$ 30 (meia).

Aurinegro e Tricolor fazem a parti-
da de volta no dia 10 (domingo), às 18h, 
no Centreventos Cau Hansen. 

Por determinação da FCFS, os dois 
jogos serão com torcida única. 

Fonte: Lucas Pavin
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Quando o Assunto é Cultura
Frase da Semana

Um dedo de Poesia
(Helena Tamanini)

O Coral Ecumênico de Corupá 
apresenta o Auto de Natal, com o tema 
“Um Natal para Cantar e Encantar”. 

Será às 20h do dia 15 de dezembro, 
na Igreja Matriz São José.

A Abertura do Espaço Natalino 
Bomplandt, organizado pela Associação 
de Moradores, será no dia 01 de dezem-
bro, na Escola desativada Ignacio Bey-
ger, com início às 19h.

Sarau Escola de Criativi-
dade

Local: Massaranduba, São Bento 
do Sul, Jaraguá do Sul e Pomerode

Os alunos da Escola de Criativida-
de da SCAR, apresentam entre os dias 
11 e 15 de dezembro, o #SarauEscola-
DeCriatividade.

As apresentações acontecem nas ci-
dades de Massaranduba, São Bento do 
Sul, Jaraguá do Sul e Pomerode, e você 
é nosso convidado para vir prestigiar!

A entrada é gratuita. Confi ra as 
datas.

11/12 às 14h – Exposição de Arte
Local: Centro Cultural Dr. Genésio 

Tureck, em São Bento do Sul
11/12 às 16h – Exposição de Arte e 

Cena Teatral
Local: Salão da Igreja Nossa Se-

nhora Auxiliadora, em Massaranduba, 
Centro

12/12 às 13h30 – Exposição de 
Grafi te

 Local: SCAR na Praça, em Ja-
raguá do Sul

13/12 às 19h – Exposição de Arte e 
Cena Teatral

Local: Teatro Municipal de Pome-
rode, em Pomerode

15/12 às 19h – Cena Teatral
Local: CineClube Diversidade Cul-

tura (Centro Cultural), em Pomerode.

O projeto Escola de Criatividade e 
Cultura é realizado pela SCAR com pa-
trocínio da WPA.

Auto de Natal SCAR
Primeira Sessão dia 09/12
Segunda Sessão dia 10/12

Dias: 09 e 10/12/2023 – 19h - 
Grande Teatro

Data: 10/12/2023 – 19h - Grande 
Teatro

Estacionamento Gratuito no Local

O nosso tradicional Auto de Natal 
já tem data para acontecer! Anote na 
agenda: serão duas sessões: a primei-
ra no dia 9, e a segunda no dia 10 de 
dezembro, a partir das 19h, no Grande 
Teatro da SCAR.

O evento anual do Centro Cultural 
deste ano é duplamente especial: além 
das apresentações que envolvem mais 
de 300 artistas, celebraremos os 20 anos 
de construção do prédio.

O espetáculo é inspirado na obra 
“Um Conto de Natal”, de Charles Di-
ckens, que acompanha a história de 
Scrooge, um banqueiro que não gosta 
do natal e é visitado por três fantasmas 
– passado, presente e futuro – que o le-
vam em uma viagem transformadora.

Os ingressos podem ser retirados 
na nossa bilheteria ou pelo Ticketcenter, 

sendo R$30 (inteira) e R$15 (meia).

Venha celebrar o clima natalino 
com a gente.

Recital de Final de Ano 
da Escola de Música 

SCAR
Data: 15/12/2023 - 19h - Pequeno 

Teatro

Estacionamento Gratuito no Local

Venha prestigiar a evolução dos 
nossos alunos da Escola de Música em 
uma noite especial.

Para marcar o encerramento do ano 
e colocar em prática tudo o que apren-
deram nas aulas, nossos alunos sobem 
ao palco do Pequeno Teatro e esperam 
ver você no Recital de Final de Ano da 
Escola de Música SCAR!

A entrada é gratuita sem necessi-
dade de ingresso.

Prepare-se para um evento incrível! 
O ACIAS in Fest chegou com tudo, tra-
zendo cultura, empreendedorismo e di-
versão em um só lugar.

De 30 de novembro a 3 de dezem-
bro, desfrute da Feira, Gastronomia, 
Música, Chopp gelado e muito mais no 
Parque de Eventos Alfredo Pasold.

A entrada é gratuita! Não perca essa 
festa! Confi ra a programação:

30/11 quinta-feira | 17h às 22h
01/12 sexta-feira | 14h às 01h30
02/12 sábado | 10h às 00h
03/12 domingo | 10h às 18h
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Na CABECEIRA
NICOLE OTTO HABECH 

(@nicolehabech)

A raposinha Ana vivia uma vida 
perfeita em sua toca, cercada de tudo o 
que sempre quis. No entanto, havia um 
desejo em seu coração que ainda não 
havia sido realizado: provar o famoso 
fruto da Grande Árvore.

Embarque na encantadora jornada 
de Ana em busca desse fruto especial e 
descubra as lições valiosas sobre paci-
ência, gratidão e amizade que ela apren-
derá ao longo do caminho.

Enquanto aguarda um voo, Natalia 
encontra o médico de cuidados paliati-
vos que atendeu seu pai Artur. E é a me-
mória dos meses e dias fi nais do pai que 
compõe a base deste romance de extra-
ordinária beleza, uma indagação cortan-
te sobre família, lembrança, judaísmo, 
vida e morte. Artur era médico, então a 
notícia de que o câncer havia retornado 
vem seguida da certeza da fi nitude ― 
não há meias-palavras ou possibilidade 
de esperança. Assim, a morte vira um 
assunto de família, e acompanhamos 
não apenas o declínio físico de Artur, 
mas seus efeitos na vida dos fi lhos, da 
esposa e dos netos, narrados com rara 
delicadeza. Conforme a doença avança, 
cada momento ganha contornos defi ni-
tivos: a última viagem, a última garga-
lhada, a última ida ao teatro. Em meio à 
tristeza, a autora traz os pequenos gestos 
que formam um retrato belo e doloroso 
da relação de uma fi lha com o pai.

Cantinho da Literatura

Um caderninho verde, seis estra-
nhos e uma amizade inesperada ― 
quem sabe até amor...Julian Jessop, um 
artista excêntrico e solitário, acredita 
que as pessoas não são realmente ho-
nestas umas com as outras. Então ele 
escreve a verdade sobre a própria vida 
em um caderno verde e o deixa no café 
do bairro. Monica, a administradora do 
local, furtivamente adiciona sua histó-
ria e deixa o caderno no bar de vinhos 
do outro lado da rua. Em pouco tempo, 
as outras pessoas que se deparam com 
o caderno acrescentam suas verdades 
mais íntimas ― e acabam se encontran-
do pessoalmente no café da Monica. En-
tre os personagens encontramos Hazard, 
o viciado charmoso que faz a promessa 
de fi car sóbrio; Alice, a fabulosa mãe in-
fl uenciadora cuja vida real é muito me-
nos perfeita do que parece online; entre 
outros ― são peculiares e engraçados, 
devastadoramente tristes e dolorosa-
mente reais. 

Como num conto de fadas, Na-
rizinho e Emília visitam o Reino das 
Águas Claras e lá conhecem o Príncipe 
Escamado, que logo se encanta com a 
menina do nariz arrebitado. Após o jan-
tar, Narizinho recebe a notícia de que o 
Príncipe dará uma grande festa em sua 
homenagem. Para ir à festa, a menina 
ganha um vestido lindo feito pela fa-
mosa costureira das fadas, uma talento-
sa aranha nascida em Paris que teceu o 
vestido de baile da Cinderela.

Lelê está pronta e muito ansiosa 
para competir na Olimpíada de Voos 
Acrobáticos da Escola Gaivotas. Ela 
quer ganhar o prêmio a todo custo, ser 
a melhor das Gaivotas, mas o que ela 
não sabe é que ganhará outro prêmio 
muito mais importante que a sua vitória 
na competição: A amizade. O livro vem 
com músicas (disponíveis no site) que 
animam e complementam ainda mais 
essa história de amor ao próximo.
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Turismo e Viagens

"A Destino Turismo agora é Proattivi Ne-
gócios Sustentáveis, expandimos nossa 
atuação, mas o amor e dedicação pelo tu-
rismo e sustentabilidade regional continu-
am os mesmos!"

Valéria Assis de Oliveira – Turismóloga e 
Consultora de Viagens e Turismo – Região 
Vale dos Encantos – SC

Daniela Vieira Prenzeler – Turismóloga e 
Consultora em Sustentabilidade e Finan-
ças

DESTINO TURISMO
47 99924-4064 (Contato para pacotes e 
reservas – Whatsapp)
Instagram: @destinoturismo_
@destinoasavessas

PROATTIVI NEGÓCIOS 
SUSTENTÁVEIS

47 99230-8450
Instagram: @proattiviconsultoria

Hospitalidade, sol, mar e um clima 
favorável o ano inteiro! E é assim que 
você é muito bem recebido logo que de-
sembarca no aeroporto, e logo começa a 
sentir que a viagem será tudo de bom, ou 
melhor, que seus dias serão abençoados 
com muito axé! 

Salvador situa-se na entrada da Baía 
de todos os santos, que compreende uma 
das zonas turística do estado. A capital 
baiana foi fundada em 1549 sendo a 
primeira capital brasileira. Caminhando 
pelas ruas, impossível não se encantar 
pelo conjunto urbanístico e arquitetô-
nico declarados como Patrimônio Mun-
dial pela UNESCO (1985), um dos mais 
importantes exemplares do urbanismo 
ultramarino português. E monumentos 
tombados pelo IPHAN com construções 
que datam do século XVIII, XIX e XX. 
Alguns prédios foram recentemente res-
taurados. 

As cores, os detalhes, a música, a 
capoeira, dão vida à cidade. Ah, e falan-
do em cor, escolha a sua fi tinha do Se-
nhor do Bonfi m, amuleto típico de Sal-
vador, e tem a cor que quiser.

A Bahia lhe espera de braços abertos!

"Sorria, vocês está na Bahia"! 

Salvador é um conjunto de inúme-
ras atrações turísticas com suas praias e 
belezas naturais, locais históricos, reli-
giosidade, palco dos maiores carnavais 
de rua e gastronomia típica: fi que de 
olho na pimenta - destaque para o acara-
jé servido pelas tradicionais baianas, um 
verdadeiro símbolo deste destino. 

Caminhamos muito pela cidade, e 
a cada passo, um suspiro. É de arrepiar. 
Na primeira viagem, fi camos hospeda-
dos em um parceiro Fonte Nova Hostel, 
super localizado, pegamos metrô do ae-
roporto, fácil acesso. Na volta contrata-
mos transfer para melhor comodidade. 
Já em 2022 fi camos no Grande Hotel da 
Barra, onde o pôr do sol é um espetáculo 
à parte!

 Se está em Salvador e com dias 
para viajar, vale fazer um roteiro e in-
cluir Morro de São Paulo, Praia do For-
te, Praia de Guarajuba e Ilha do Frades, 
com suas belas praias que valem muito 
a pena conhecer. 

Morro de São Paulo para chegar lá, 
fi zemos meio catamarã, meio terrestre = 
aventura! Tudo já contratado antes, ufa! 
Ficamos hospedado em hostel também. 
Na Praia do Forte prepare o coração 
para viver duas experiências incríveis, 
conhecer o Projeto Tamar e mergulhar 
nas piscinas naturais com os peixinhos. 
A Praia de Guarajuba é perfeita para re-
laxar e apreciar o visual! E o passeio à 
Ilha dos Frades é excelente para combi-
nar, natureza, história e praia com água 
extremamente límpida, perfeita para um 
banho de mar!

Mas como nem só de Salvador vive 
a Bahia, não podemos deixar de dedicar 
um espaço especial à Porto Seguro!

A cidade onde o país foi descoberto, 
fi ca no litoral sul da Bahia e encanta por 
suas praias, pela energia positiva, fes-
tas, gastronomia, e pelos passeios que 
oferecem uma enorme gama de possi-
bilidades, já que tem nas proximidades 
destinos como Arraial d’Ajuda, Tranco-
so e Espelho, que sempre rendem dias 
maravilhosos para quem está na Bahia.

Quer conhecer a história do Brasil, 
então nada melhor do que conhecer o 
lugar onde tudo começou, o Centro His-
tórico de Porto Seguro! O local possui 
varias casas e igrejas singulares, museus 
e um farol que é tombado como patri-
mônio histórico, estando ali o Marco 
Histórico do Descobrimento!

E as praias são sensacionais! A 
Praia de Taperupuã é a mais agitada de 
Porto Seguro, com águas azuis de en-
cher os olhos e temperatura agradável 
está entre as preferidas de grande parte 
dos visitantes, porque além da beleza, 
ali tem toda a estrutura para passar o dia 
confortavelmente.

E por fi m, os outros destinos de tirar 
o fôlego que compõe a região de Por-
to Seguro! Arraial D’Ajuda, Caraiva, 
Trancoso, é muito lugar lindo na mesma 
região!

Quer a melhor dica?

Conheça a Bahia com 
#agente!

Imagens da cidade estraídas da pu-
blicação Curta Salvador da Prefeitura de 
Salvador
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Pelo Estado

“Até o fi m das obras, os municípios da região irão arrecadar cerca de R$185 milhões em impostos” 

A maior obra rodoviária do Brasil atualmente, o Contorno Viário da Grande Florianópolis deve fi nalmente ser entregue aos catarinenses em julho 
de 2024. Com 50 km de extensão, a obra atravessa quatro municípios e promete desafogar o tráfego mais pesado da BR-101. O trecho contará ainda 

com um posto de atendimento da Arteris Litoral Sul e uma Unidade Operacional da Polícia Rodoviária Federal. 

Depois de quase 12 anos de atraso, o Contorno Viário ganhou novo nome, Contorno da BR-101/SC, segundo informação da Arteris Litoral Sul repas-
sada ao Ministério dos Transportes e à Superintendência do Departamento Nacional de Infraestrutura de Transportes (Dnit) no Estado.

Produção e edição: ADI/SC - 
Jornalista Celina Sales com 

colaboração de Cláudia Carpes. 
Foto: AsCom

Contato peloestado@gmail. 

A Coluna conversou com o diretor 
superintendente das três concessioná-
rias da Arteris na região Sul, Planalto 
Sul, Litoral Sul e Régis Bittencourt, 
Antônio Cesar Ribas Saas, para sa-
ber sobre os impactos da entrega desta 
obra para o Estado.

Confi ra:

Pelo Estado - Como está o calen-
dário de entrega das obras do Contorno 
Viário da Grande Florianópolis?

Antônio Cesar - A Arteris Litoral 
Sul trabalha para fazer a entrega do 
Contorno Viário da Grande Florianópo-
lis até julho de 2024, porém a conces-
sionária irá concentrar todos os esforços 
para antecipar esse prazo. Para isso, a 
empresa atua em alguns trechos em tur-
nos de 24 horas, de segunda a sábado, 
o que garante ainda mais agilidade ao 
andamento das atividades. Atualmente, 
1.350 trabalhadores atuam nas obras do 
Contorno Viário e 216 equipamentos 
pesados estão em operação.

PE - Já foi divulgado que ainda em 
dezembro todos os trechos dos 50km 
da obra serão interligados e os cami-
nhões que fazem parte da obra poderão 
circular. E quando estes trechos estarão 
liberados para a população, principal-

mente dos moradores dos municípios 
próximos?

AC - O Contorno Viário da Grande 
Florianópolis é uma obra projetada para 
desviar o tráfego de longa distância da 
região metropolitana da Grande Floria-
nópolis. O grande objetivo é fazer com 
que caminhões que venham do norte e 
tenham como destino fi nal o Sul do Es-
tado, por exemplo, não precisem passar 
pelos municípios de São José e Palhoça, 
garantindo alívio no trânsito da região e 
agilidade no tempo de viagem do moto-
rista de carga pesada. Com isso, o tráfe-
go do Contorno só será liberado após a 
conclusão total da obra, que será julho 
de 2024. Porém, o projeto contempla 20 
passagens em desnível, que são estrutu-
ras de realocação das estradas munici-
pais, usadas para o tráfego local pelos 
moradores da região. Desse total, 16 já 
estão prontas e sendo utilizadas pela co-
munidade.

PE - Qual será o impacto da entre-
ga dessa obra, principalmente, para os 
municípios da Grande Florianópolis?

AC - O impacto será muito signifi -
cativo. A Arteris Litoral Sul estima que 
com a conclusão do Contorno Viário, 
cerca de 18 mil caminhões por dia irão 
usar a rodovia e deixarão de circular 
na BR-101 entre os trechos de Bigua-
çu e Palhoça. Essa redução no número 
de veículos certamente irá desafogar o 
trânsito na região em horários de pico 
e, consequentemente, diminuir o núme-
ro de acidentes. Já o motorista que usar 
o Contorno fará a travessia da Grande 
Florianópolis em aproximadamente 38 
minutos, o que garante cerca de 1 hora 
e 22 minutos de ganho no tempo de via-
gem nos horários de pico. Além dessas 
melhorias para o usuário da rodovia, 
um dado de destaque é que até o fi m 
das obras os municípios da região irão 
arrecadar cerca de R$185 milhões em 
impostos.

PE - Fora o viaduto que será entre-
gue no próximo mês, quais os trechos 
mais avançados da obra?

AC - O Contorno Viário é uma ro-
dovia expressa com pista dupla, 50km 
de extensão, seis acessos por trevos, 
quatro túneis duplos, sete pontes e 20 
passagens em desnível. Disso tudo, 
37km já estão pavimentados e em fase 
de acabamento, como instalação de si-
nalização vertical e horizontal, implan-
tação de defensas metálicas, plantação 
de grama, entre outros. Dos quatro tú-
neis duplos, três já estão pavimentados 
e em fase de instalação dos dispositivos 
de segurança, e o quarto está em fase 
de pavimentação. Dos seis trevos, três 
já estão prontos, inclusive com ilumina-
ção instalada, o quarto está em fase de 
pavimentação, cuja conclusão será em 
dezembro. Os outros dois, que são o tre-
vo de interseção da futura rodovia com 
a BR-101 Sul e com a BR-282, estão em 
fase de construção civil. Das sete pontes 
do projeto, seis já estão prontas. Esta-
mos na reta fi nal, 87% de toda a obra já 
está pronta.

PE - E os mais críticos?
AC - Hoje podemos afi rmar que os 

grandes desafi os do Contorno Viário já 
foram vencidos, como licenciamento 
ambiental, desapropriações e caracterís-
ticas geológicas da região. Destaco, por 
exemplo, o solo mole da região. Nos 50 
km de obra, cerca de 70% são de aterro, 
que precisaram ser feitos em solos mo-
les de substrato, ou seja, um material or-
gânico, saturado, que não tem suporte e 
não suporta uma rodovia por cima. Des-
sa forma, não poderíamos simplesmente 
aterrar e colocar asfalto, pois toda essa 
parte de solo mole afundaria e a rodovia 
fi caria irregular. Com o objetivo de con-
tornar essa difi culdade natural, fi zemos 
um trabalho específi co e tecnológico de 
geotecnia, que chamamos de adensa-
mento do solo, antes de realizar o ater-

ro, para que quando a carga for colocada 
por cima do local, o terreno possa ser 
estabilizado de forma homogênea. Em 
alguns trechos, esse trabalho de adensa-
mento do solo durou cerca de 13 meses e 
a conclusão total desse processo será em 
maio. Os túneis, que eram considerados 
pontos críticos também já foram venci-
dos e agora o desafi o é a instalação de 
todos os dispositivos de segurança, que 
já estão em andamento. Por fi m, temos 
a conclusão dos trevos de interseção da 
rodovia com a BR-101 Sul e com a BR-
282, que estão em fase de construção ci-
vil e devem ser os últimos dispositivos 
da obra a fi carem prontos, até julho do 
próximo ano.

PE - É possível que ainda não te-
nhamos o Contorno Viário de Florianó-
polis 100% entregue até julho de 2024?

AC - Estamos concentrando todos 
os nossos esforços para concluir a obra 
dentro desse prazo.

PE - Esta é a maior obra em execu-
ção do país e está envolvida em uma sé-
rie de atrasos. Este ano, a Arteris chegou 
a ser notifi cada mais de uma vez pelo 
PROCON SC. Como estão as conver-
sas com órgão e demais instituições que 
pressionam pela entrega do Contorno?

AC - A Arteris tem prestado contas 
para a ANTT, que é a Agência Regula-
dora que fi scaliza o andamento das obras 
do Contorno. Isso é feito regularmente 
por meio do acompanhamento de rela-
tórios e vistorias nas obras. Além disso, 
a concessionária presta os esclarecimen-
tos aos demais órgãos representativos da 
sociedade civil e está à disposição para 
esclarecer dúvidas sobre o andamento 
das atividades. 

Antônio Cesar Ribas Sass, Diretor Superin-
tendente da Arteris Litoral Sul


